

LIBERTAD

Gerente
Ramón Vergés Pauli

REDACCIÓN.— ADMINISTRACIÓN
Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

Periódico Regionalista

Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros

Fundador
Fran.co Muñoz del Castillo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
ANUNCIOS Y RECLAMOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

Reproducimos de *El Correo Español* el siguiente hermoso artículo del distinguido sociólogo don Severino Aznar, por coincidir casi totalmente con el criterio de LIBERTAD:

Compensaciones y garantías

Nuestro ideal remoto.—La propiedad y el trabajo, funciones sociales.—**Nuestro ideal próximo:** el régimen corporativo.—La asociación libre es la corporación obligatoria.—Aplicación del ideal al conflicto ferroviario. Los Sindicatos.—La corporación ferroviaria.—El Concejo corporativo y sus funciones.—Los casos de conflictos y los recursos de la paz.—La intervención del Estado reducida a lo necesario.—La fuente de la huelga. Palabras de Tarde, Berthelot y León XIII, sobre la lucha de clases.—Eficacia del régimen corporativo contra los conflictos sociales.

El proyecto del Gobierno no es nuestro ideal, pero es un paso hacia él. Por eso nosotros podemos discutirlo para mejorarlo, pero no podemos hacerle obstrucción.

Nuestro ideal remoto es hacer de la propiedad y del trabajo funciones sociales.

La propiedad debe ser función social, porque debe servir para facilitar la vida de la sociedad. Si sirve para unos pocos y no para todos, ya no está justificada la propiedad, primero porque la teología católica enseña que la raza humana no debe existir para beneficio de unos pocos, segundo porque Dios entregó el planeta a la Humanidad para que de él viviera: los hombres han podido distribuirlo en propiedades privadas para hacerlo más fecundo, para evitar la anarquía de la indivisión, para respetar mejor la dignidad, la psicología y las ansias de progreso del hombre. Pero, indiviso o repartido, el planeta ha de servir para todos; sobre todos los derechos de la propiedad privada está el deber de que sirva para la sociedad. Y esa es su función social.

Por análogas razones debe serlo también el trabajo. La Naturaleza por sí sola no produce todo lo que la sociedad necesita; el trabajo es necesario para estimular la fecundidad de la Naturaleza, y sin aquél, ésta no podrá mantener a la Humanidad. He aquí un primer motivo por el que el trabajo desempeña una función social. Otro hay más visible y tan fundamental como éste, que esbozamos el otro día y que hemos de exponer más adelante.

Nuestro ideal próximo es el régimen corporativo, no como fue en la Edad Media, sino como pueda ser hoy. Ese régimen está condensado en esta fórmula: **La asociación libre en la corporación obligatoria.**

Queremos que todos los que se dedican a una profesión formen obligatoriamente parte de una Corporación. Serán libres para asociarse con quienes quieran, con aquellos de su profesión cuya convivencia pueda ser fácil y estable y respete sus honradas convicciones económicas, políticas o religiosas; será libre para elegir la profesión, pero no lo será para pertenecer a su Corporación.

La sociedad no es un montón de arena, sino un ser con órganos. Cada profesión es un órgano y cada órgano tiene

una función. Cada profesión tiene así la función social de proporcionar al organismo de la sociedad una clase de trabajo: la Corporación, que es la tutora legal de todos y cada uno de los que la constituyen, tiene a su vez sobre éstos todos los medios coercitivos necesarios para que le presten la cooperación que necesita para responder ante la sociedad de la función que le ha encomendado.

Así están garantizados los derechos del individuo por un organismo robusto que le sirve de escudo y tutor. Y está garantizada la vida normal de la sociedad, porque a cambio de cierta autonomía y de cierta soberanía de que el Estado se desprende, la Corporación enajena el derecho a negar su concurso, sin el cual la sociedad no subsistiría.

Esta concepción es bien distinta de la individualista en que vivimos hoy y de la socialista, a la que inconscientemente se va por falta de orientación. Es más fácil y justa que la solución individualista, porque simplifica las relaciones económicas y sociales y no deja al individuo solitario e indefenso contra las opresiones del fuerte. Pone más a salvo la libertad y la dignidad humanas que la solución socialista, porque no sumerge al individuo en la mostruosidad del Estado colectivista, único propietario del que todos serían asalariados y forzados.

Y claro está que en este régimen el trabajo sería función social; abandonararlo colectivamente sería un delito contra la sociedad y no habría, por tanto, derecho a la huelga.

Los que quieren acabar con la huelga y con las luchas sociales tienen que adoptar necesariamente el régimen corporativo, la solución tradicional o tradicionalista, la que sostienen los católicos sociales en el mundo.

SEVERINO AZNAR.

(Continuará.)

“Diario de Tortosa”

Pocas palabras para el órgano de la situación... desairada que des gobierna a Tortosa.

No acostumbramos ir a donde quieren los demás, sino donde nosotros nos proponemos.

Lo que dijo LIBERTAD en su número anterior, escrito queda. Ya le consta al *Diario* que en eso de los secretos del municipio no podíamos aludir a los concejales que asistieron a la reunión de referencia, sino al público en general y acaso muy particularmente a los empleados y abastecedores, que son las víctimas del desastre que presentamos y quienes tal vez re declaran en huelga y armarían un escándalo tan fenomenal como merecido si se enteraban de que venían jugando los burros e iban a pagar los arrieros, como dice el aforismo.

No han vuelto a asistir a esas reuniones los señores Muñoz y Algueró, y lógico y natural es que así procedan. Ellos, en su día, dieron la pauta para que no llegara el municipio al vergonzoso estado en que se encuentra; y los amigos del *Diario* les contradijeron y no les secundaron, sabiendo lo que iba a suceder.

Por lo tanto, si han llegado ya al atolladero los amigos del *Diario*, confesemos que esto es la consecuencia natural y la sanción justísima de su desatentada conducta. ¿Y quiere el colega que ahora fueran los señores Muñoz y Algueró los que sacaran las castañas del fuego? ¿Desea que asistan a tales reuniones para ser cómplices de acuerdos como el tomado en la primera de ellas, en la cual se levantó a protestar con voz viril el señor Muñoz?...

Diario se pasa de puro listo. Vosotros habéis engendrado ese monstruo que se llama mala administración del sagrado patrimonio de Tortosa. Y ya conocéis el dicho del país: *Qui li ha fet lo nas que se l'tinga al bras.*

Cansò de bressol

Els aucellets, fillat meu, se bressolen ab el va-y-ve dels florits brenquillons. Els aucellets que a l'hivern se condolen no tenen mare que 'ls fassi petons.

Riu, tendre infant, quan jo 't fassi manetes;riu com els àngels que juguen al cel, que la marona sab fe unes festetes dolces, mes dolces que bresques de mel.

Sobre ma falda, hont te vetllo encisada, jo 't bressaré fins que 't vegi adormit, com bressa l'aire les flors de la prada quan se desporten del son de la nit.

Quan siguis gran y jo sigui velleja, guiam com are jo 't guio ane tú: les meves ales d'humil aucelleta sense un costat no 'm podrien pas dú.

Les pobres mares llurs àngels bressolen tot reñiant les mes dolces cansons. Els aucellets que a l'hivern se condolen no tenen mare que 'ls fassi petons.

JGNASI IGLESIAS.

Espiguelo local

Notas de un reporter

El domingo celebró su primera misa en la parroquial iglesia de Roquetas nuestro querido amigo el joven sacerdote Rdo. D. Antonio Bonet. El templo estaba gallardamente adornado y sobre el altar mayor, todo de blanco, aparecía la imagen de la Inmaculada.

La concurrencia fué numerosísima y selecta, figurando en ella las familias más distinguidas de Roquetas.

Galantemente invitados asistimos al acto, que resultó tan solemne como emocionante, recibiendo el joven misacantano muchos plácemes y felicitaciones, a los que nosotros unimos los nuestros, haciéndolos extensivos a su apreciable familia.

En lunes, en la iglesia de la Purísima, celebróse el enlace de la gentil y bondadosa señorita María Loreto Esperanzí con el joven comerciante don Alfredo Canada.

Después de la solemne ceremonia los invitados fueron obsequiados en casa de la novia con un delicado lunch servido con esplendor y sazonado con la amabilidad de tan simpática familia.

Los desposados han salido para Barcelona, Madrid y Valencia efectuando el viaje nupcial.

Felicitemos a sus familias por tan fausto suceso y deseamos a los contrayentes toda suerte de venturas y prosperidades en su nuevo estado.

los pobres con gran presteza le fueron luego rodeando y limosna suplicando; mas algunos les impiden acercarse, y les despiden. Dixo: dejen que estas gentes me sean impertinentes porque es suyo lo que piden.

Otra tarde se agolparon para besarle la mano tanta mujer, niño, anciano que de mocos la llenaron; algunos lo repararon y hubo quien se lo advirtió, y él riendo respondió: Lo que unos van dejando otros se lo van llevando, de lo que me alegro yo.

Palacio sin dilación a las nueve se cerraba, el Rosario se rezaba, había meditación; y tras mental oración; todo sirviente acudía, cada uno misa oía; celaba los aposentos, vida, tratos, sentimientos de todos, de noche y día.

Su palacio manifiesta todo humildad y pobreza; de capellán es su pieza; una escribanía puesta se ve en su mesa, que cuesta seis reales solamente; sin coche y peje asistente; su báculo acostumbrado y pectoral es dorado; y de madera igualmente.

Fray Isidro el cocinero, no obstante que vigilaba en ver qué más le agradaba, jamás estuvo certero si el sollo, cerdo ó carnero; le hacía poner delante el bocado interesante; y el sagaz rueda la fuente, lo peor toma prudente, le dexa siempre ignorante.

Solía dormir vestido, sus pies la manta cubría, y a su capa el cuerpo fia; de este modo prevenido, pronto su luz ha encendido para leer y escribir, y poder apercibir a la gray tiene a su cargo en un tiempo tan amargo que no es fácil describir.

Si estaba desocupado también había ocasión de coserse algún botón y su ropa ha ramendado; decía con sal y agrado: «Antes rico, y muy sobrante, ahora Obispo mendigante: es menester ahorrar que sino no podré dar y socorrer al instante.»

Era grande residente; en la Cinta se vestía y en el coro se metía; sabiéndolo solamente su capellán confidente. También decía lecciones, é iba a las procesiones,

Durante los días 1 y 2 del próximo mes se celebrarán los siguientes cultos en la Capilla del Cementerio de San Lázaro de esta ciudad:

Viernes, 1, festividad de Todos los Santos: á las 3 y á las 4 rezo de las tres partes del santo rosario.

Sábado: día 2, empezando á las 8 de la mañana se dirán tres misas. Por la tarde á las 4 rezo del santo rosario y solemne responso por los difuntos.

UNA TIRANÍA ODIOSA

Si al bon poeta se 'l coneix per tal quan fa sentir, y fa sentir quan canta sa cansó; hem de reconèixer per sociològic al possent d' un alt sentit social, al qu' estudia sobre el terreny, al que viu la realitat de les coses.

Un núvol negre, de malehida política, de política vil e innoble, jamay patriòtica y ben pensada, se cerneix avuy per demunt de les rapitenques testes. Una prédica insana, anárquica y socialista alhora, va fent el seu mal calladament, com el cadell sota terra.

Y si he aixecat ma meu ab cortesia adés, he de alisar ab energia ara. L' enteniment menys clar ha de comprendre, y que qui polítich ostenta un carrech, onqui de la política viu, si cap interès te professional, que una associació l' uneixi ab altres socis, y en aquesta hi es, es perque hi ha anat per fins no rectes. La no rectitut d' aquets fins no es altra cosa que 'l profit polítich.

Es bon sociològic, hem dit en un coment, el dotat d' un alt sentit social, el qu' estudia sobre 'l terreny, el que viu la realitat de les coses. Mal director d' humils farà, donchs, qui aquestes qualitats no tingui.

Qui la historia de la ciutat no coneix, y no coneix la rívera, qui ab la classe agrícola no hi conviu, si no 'ls dissaptes a les taules del café, en una ciutat agrícola, com la nostra, de sociològic tindrà 'l nom, no més. Pero si a les qualitat predites s' hi afegix el no esser agricultor, si com a polítich es significat, o de la política viu, y en un y altre cas vuit anys enllà, no coneixia la població que avuy generosamente

vol redimir, allavors es natural que duplessim de la rectitut del seu fi, y que vejam un meneur allí hont un apòstol social hi haviem de veurer.

Quelcom de lo que estich dient passa avuy en la ciutat nostra ab els que la societat La Protectora del Trabajo di rigeixen. Rès tenen que veurer ab l' agricultura y s' eregeixen en capdavanters de la classe paguesa; no son fills de la població, y volen esser mes rapitenchs que ningú boy abominant de la forasteralla; volen dignificar a Sant Carles, que nosaltres ¡infelisos! no estimem prou, y ells estimen massa... Ells son polítichs y s' tapen ab la bufanda del catolicisme social, volguent ignorar potser aquell modisme francés, de que 'l nom no fa la cosa.

Exerceixen, donchs, una tiranía odiosa sobre la classe mes humil; exerceixen, donchs, una tiranía odiosa sobre sa patria adoptiva, y si d' agricultors no tenen res, prou tenen de polítichs, y en aquest sentit, de tirans.

M' agrada sempre separar lo social, de lo polítich, y com a social avuy es crich; com a polítich no vull dir res, perque si en atenció a la política local no soch honters, fidel a mi mateix, no soch tampoch allí hont alguns se pensen. Com a catòlich social, com a interessat en la agricultura, also la meva veu avuy, contra la mes odiosa de les tirantes rapitenques, ja presentes, ja preterites.

JOAN TORNE BALAGUÉ.

Sant Carles de la Rapita y Octubre 1912.

Una vergüenza nacional

EL CACIQUISMO EN TORTOSA

Sigue siendo el tema de todas las conversaciones y de los más animados comentarios la situación anómala creada por el caciquismo á nuestro Ayuntamiento.

El anuncio del embargo de los bienes personales de los ediles, ha debido producir una impresión deplorable en toda España.

Ciertamente que el caso no es para menos.

¿Qué ocurrirá en Tortosa—se dirá la opinión pública, cuando la Hacienda se ve obligada á embargar los bienes de los concejales?

¿Quién administra ese municipio, que se bambolea sobre el abismo de la bancarrota?

En realidad, el motivo no es para menos.

En la Península hay millares y millares de municipios y en ninguno de ellos ocurre nada que de cerca ni de lejos pueda compararse con esta situación vergonzosa creada por el predominio del caciquismo, por la acción absorbente de una política mezquina sobre la administración municipal.

Hay pueblos pobres, de ingresos escasos y que sin embargo, aunque no puedan hacer grandes mejoras, consiguen á fuerza de buena voluntad, de celo y patriotismo que los gastos se ajusten estrictamente á los ingresos, que se hagan reformas discretas, que haya higiene y cultura.

Dentro de nuestra región esta Capellades, cuyo alcalde fué agraciado por el Rey con la cruz de Alfonso XII por haber conseguido no sólo un gran superavit en los presupuestos, sino que además ha logrado implantar una serie de reformas y de mejoras que son el asombro de todos los forasteros.

Sin salir de esta comarca, tenemos bien cerca Amposta que vive vida próspera y floreciente, sin faltar á ninguna de sus obligaciones.

Y dentro de este concierto de municipios bien administrados, no puede menos de presentar un contraste vergonzoso, censurablemente vergonzoso el Ayuntamiento de Tortosa, que podrá alegar lo que quiera en su defensa, pero el caso es que no cumple sus compromisos con la Hacienda, no paga á los empleados, no hace reforma ni mejora alguna y tiene sus arcas vacías.

¿Quare causa? A nadie puede ocultarse que ello no obedece á una sola causa, que el origen del mal es muy complejo.

En primer término hay que señalar que los presupuestos no se confeccionan de una manera racional; se administra pésimamente.

Se mira á Casa de la Ciudad como el

punto de refugio de todo aquel que no tiene ocupación ó quiere vivir sin trabajar.

En materia de obras no hay plan ni orden ni concierto, gastándose el dinero en lo innecesario mientras se abandona lo indispensable.

Y no se diga que hoy dispone el Ayuntamiento de menos ingresos que hace algunos años, porque hoy en día se han arbitrado recursos, de los que sabemos, que no disponían situaciones anteriores, sin contar con los extraordinarios del Banco de Tortosa.

Por esta senda el Ayuntamiento no encontrará más que espinas, censuras acervas, protestas indignadas, labios que se contraen con la mueca del desprecio, brazos que se levantan en actitud airada.

Y para justificarse no tienen otra defensa que decir: «¡Es que el Ayuntamiento lleva ya muchos años de agobió, es que el cupo es excesivo!»

Palabras de mal administrador.

Es como si el administrador de unos bienes particulares, para cohonestar sus despilfarros y desahucios replicase á los que le hiciesen cargos: Pero si es que esto me lo encontré ya en mala situación económica, ¡si es que esto ya tenía gravámenes!

Razón de más—le dirán—para que V. hubiese procurado orden y concierto, mesura y discreción en los gastos, procurando restablecer el equilibrio económico, cuando precisamente ha hecho V. lo contrario, llevar el carro por el precipicio, sólo porque iba ligeramente desviado!

Ciertamente que no tienen nada que alegar los mandarines del conglomerado liberal.

Quando la situación económica empezaba á equilibrarse, cuando estos mangoneadores acababan de recibir lecciones de economía, cuando de seguir saludables orientaciones que se les señalaban habrían sacado del atolladero la nave municipal y habrían reconstituido el crédito público, la menuada situación política que padecemos se lanzó por el atajo, prescindió de todo apoyo desinteresado y se lanzó por una vía en la que sólo hallará la ruina, el descrédito y el menosprecio de

todos. Y antes de ensuciarse más, antes de que nuestro municipio se venjemos de la casa del pueblo á los derrochadores de nuestra hacienda, señalemos la frente del causante de tantos sonrojos con el látigo de las iras populares, y no nos demos por satisfechos con excusas y pretextos especiosos que no pueden convencer ni á los propios amigos de ese Katipunan aquí formado para vilipendio de nuestro pueblo.

Lo mejor que pueden hacer esos señores que mangonean en la casa grande, es irse á la calle y retirarse á la vida privada antes de que el pueblo les escupa á la cara y tengan que huir de Tortosa, como huyen las alimañas dañinas, como huyen los golfos de la política, cuando han esquilimado su país, entre sombras y con la cabeza inclinada.

Es la única satisfacción que esos políticos funestos pueden dar ya á la opinión pública, cuyos clamores van convirtiéndose en tempestad deshecha y formidable.

Este es su único recurso y llorar como mujeres el puesto de honor que no han sabido conservar como hombres.

EL CEMENTERIO DE LOS VIVOS

Es de reglamento que salgamos á la calle enlutados, con el mirar triste, que cubramos de flores y coronas los abandonados lechos mortuorios y que encendamos lamparillas á la memoria de los seres queridos, humedeciendo en el aceite nuestros sentimientos, las afecciones más puras. Después de todo, la sociedad no nos exige mucho: un día de moda al año para llorar en público, un concurso por una vez de sentimiento al aire libre. Sin embargo, hay muchos que desdeñan, como Tenorio, ese último grano del reloj de la vida, que no aprovechan ni ese día memorable para hacer el balance de sus recuerdos, y mandan por delegación á los criados para que sientan y lloren á sus muertos por una especie de traspaso, y las dedicatorias, las inscripciones más firmes, No te olvidaré nunca, Tu desconsolado esposo, Tu atribulado padre, se borran mucho antes en el recuerdo que en la misma piedra donde se grabaron; y es que, indudablemente, la piedra es mucho más sólida que algunos corazones. Cementerio de los vivos titulo este artículo, y aunque á primera vista parece un contrasentido, es, sin embargo, cosa muy puesta en razón. Como la máxima memorable de la Casa de Salud, ni son todos los que están, ni están todos los que son, suele ocurrir en la vida, no todos los muertos están en el cementerio. Vemos andar por esas calles todos los días multitud de cadáveres, gente que ha muerto moralmente y que sólo vive en su parte material y física. No son los más sinceros los lemas que se registran en los patios sacramentales, no; el dolor no acierta casi nunca á expresarse, no tiene más que una manifestación muda, una contracción, un gesto que difícilmente se transforma. Por eso no he comprendido nunca á los poetas que en vez de llorar sinceramente sus amados seres, sus musas inspiradoras en la vida, han llorado con la preocupación de que rimase primero con tercero y segundo con cuarto; mientras se tortura la imaginación buscando un consonante, creo yo que el sentimiento se disimula mucho.

¡Y qué inmenso camposanto el cementerio de los vivos! ¡Todo el día suena sin tregua la campana de bronce anunciando la llegada de un nuevo cortejo fúnebre! Y así como en la vida material se muere dentro de un brillante muestrario de enfermedades, en la del ama se muere también por la pérdida de las ilusiones, y éstas también tienen varia clasificación.

En ese inmenso cementerio de los vivos vemos caer todos los días al que

no tan sólo generales sino hasta á las claustrales dando gozo y bendiciones.

Justo, sabio, era clemente y de la paz muy amante, contra los malos constante y con el bueno indulgente, con su enemigo paciente, le amaba y favorecía para ver si le atraía, al perdido le buscaba, su rebañó apacentaba, siempre al lobo resistía.

Tan celoso y vigilante era de la castidad que no admitió parvidad en materia semejante ni en nadie, ni en circunstancia; por guardarla se ocupaba y sus carnes humillaba; de sí mismo desconfía, fué Jesús su Norte y Guía; por la Virgen lo lograba.

A un hombre facineroso que causó más de una muerte, le reprende de esta suerte, hecho un mar todo lloroso, delante de un Cristo hermoso: ¡Ay, hijo! si yo pudiera borrar de alguna manera tus horribles pecados, pronto fueran perdonados; cualquier penitencia hiciera

Generoso y limosnero éralo en grado eminente, como es público y patente; á un licenciado guerrero

estropeado y en cuero su misma chaqueta dió; y á Caldes él envió á sus costas un baldado que andaba el pecho arrastrado por el suelo, y se alivió.

En una cierta ocasión que no tenía dinero, fué al Secretario, ligero, le pregunta: ¿de quién son? dice, de su Señoría; y él con zelo y energía: —¿Pues qué los haces ahí? ¡Si mil pobres hay allí junto á la Mayordomía!

Para quitar ocasiones de las casas, y pecados, á un batallón de soldados puso camas con tablonas, mantas, sábanas, jergones. Cuando su marcha ha tomado tres mil duros le ha prestado; después la carta de pago, el Catastro y Aciago de los pobres ha aliviado.

Por estos alrededores puso escuelas de enseñanza, dió mulos para labranza y trigo á los labradores; vistió á los trabajadores, misiones les procuraba, por las casas confirmaba, á niños, mozos y viejos les daba santos consejos y del cielo les hablaba.

Una tarde paseando con la más rica nobleza,

lora la infidelidad de una mujer, por la que vivía solamente; al padre que soñaba con un porvenir diáfano y brillante para su perdido hijo, en el que se miraba con sublime orgullo; al artista fracasado en la lucha, roto el ideal ó por la envidia ó por la indiferencia, que no llega á comprenderle y que pasa á su lado sin adivinarle; al desterrado que sucumbe por ideales generosos; todos, en fin, los que hacen culto de la esperanza, los que creen todavía que hay un color de rosa fácilmente visible, todos parecen víctimas de un caso fulminante de ilusión, la enfermedad más temible de todas. La misma sociedad, que se distingue más por asfixiar todo lo que alienta que por levantar lo caído, dice siempre de aquel que fracasa: «¡Fulano! ¡Bah! ¡Es un hombre muerto!» Y en seguida, ya se sabe, golpe de campana, y otra víctima más al cementerio de los vivos.

Pero después hay que oír el penegórico. Todos se convierten en celosos defensores del caído. «¡Si hubiese acudido á mí!» dice uno. «¡Yo estaba dispuesto á protegerle!» interrumpe otro. «¡No somos nada!» exclama alguien sentenciosamente. Pero ¿qué seguir por esta senda de consideraciones? Todavía recuerdo de aquel conserje del cementerio que me decía la víspera de la fiesta de Todos Santos: «¡Ya verá usted, si hace buen día, cuánta gente viene mañana!» Por eso encontré muy natural la observación de una viudita de la clase de desoladas, que si llovía lloraría en casa, porque lloviendo, *aquello* se pone perdido. En fin, ¡paz á los muertos!

LUIS GABALDÓN.

LOS MUERTOS... NO MANDAN

Escarceos

La vida de las colectividades, para que su desarrollo sea normal y floreciente, para que no halle obstáculos ni rémoras en sus iniciativas, requiere que estén constituidas por un conjunto homogéneo, armónico y simpático á la opinión pública, sino quiere fracasar á cada paso.

Y esto precisamente es lo que le ha ocurrido á la sociedad de atracción de forasteros de esta ciudad.

Una iniciativa tan simpática, tan bien acogida por la opinión pública, se ha convertido en el fracaso más completo por la intrusión de un hombre político que, después de haber sido arrinconado por el pueblo, después de haber caído en el menosprecio de las gentes por su funesta acción sobre nuestra vida social, se levanta para tomar la dirección de una entidad que requería el concurso de espíritus probadamente patrióticos y de corazones sanos.

Y he aquí porqué la atracción de forasteros está resultando la carábina de Ambrosio. Porque ha despertado la desconfianza del país y hoy ya nadie la mira sin recelo.

¿No ha sido funesta la acción de ese hombre en la política local?

¿No ha puesto al descubierto su incapacidad y su malevolencia para todo lo que signifique adelanto y progreso?

Pues si funesto ha sido en la política, funesto habrá de ser forzosamente en otras manifestaciones de la vida social, como lo será siempre en todo aquello en que ponga la mano.

¿No lo estamos viendo en el asunto de la Plaza de Toros, iniciativa muerta al nacer, iniciativa que sólo merece sonrisitas irónicas?

¿No comprenden los que le secundan que se verán arrastrados por el fracaso de ese hombre fatídico para Tortosa, cuyo único móvil es su resurgimiento político, como lo demuestran sus galeras de sueltos telegráficos tendenciosos con que á diario infesta las columnas de *La Vanguardia*, de Barcelona?

La culpa no la tiene él, sino los dorosos, ingenuos, sencillotes

dejan manejar como *titellas* por ese individuo odiado por el pueblo tortosino y que les arrastra en su descrédito y les envuelve en la atmósfera funesta.

Porque en realidad ellos son los que á la postre saldrán perjudicados, puesto que él no puede desacreditarse más de lo que está, ni podría resucitar de la tumba en donde le han arrojado sus propias culpas, arrinconado el panteón de la fama infame, en donde ha esperado en vano á que alguien le dé la mano.

Mal hace en pretender volver á la vida política.

Los muertos... no mandan.

ALOCUCIO

de la Mesa del II Congrès Excursionista Catalá para la restauració del monestir de Sant Joan de les Abadesses

No per sapigut serà debades aquí recordar que l'excursionisme catalá 's diferencia del que 's practica en altres païssos en que aixís com allà 'l consideran generalment sols com sport, aquí, además, se 'l practica para fer cultura, para cercar l'ánima catalana en nostres plans y montanyes, en nostres vells o enrunats monuments y en nostres masies y pobles, que no altra cosa fa 'l geolec esbrinant la constitució de nostra terra, 'l paleontólec recollintne 'ls fòssils, 'l arqueolec fixantse en nostres coses antigues, 'l historiari regirant els arxius, 'l arquitecte estudiant els monuments, el fotógraf inventariant tota bellese, el folk-lorista recollint arreu llegendes y tradicions...

Es per aixó que l'excursionisme catalá s'ha omplert de joia y entusiasme al veure que un poble, conscient y digne, com el de Sant Joan de les Abadesses, torna per la grandesa de la patria, demanant que 's restauri 'l tresor que posseïx, aquell monestir famós, gloria del art y testimoni perennal de nostres passades grandeses.

L'excursionisme catalá tan s'associa al prec d' aytal poble que fins ja 's mira com a cosa seua la restauració del dit monestir, y no pas perque siguin excursionistes dels qui ha eixit 'l idea de restauració, sino perque 's tracta d' un monument que 'l excursionisme ja n' ha cantat mil voltes 'l esplendidesa y 'l originalitat de sa arquitectura, y la gesta que va infantarlo y les gestes glorioses que 'l feren poderós.

Per aixó en una de les sessions del Congrès Excursionista celebrat darreterament a Manresa, s' acordá que totes les entitats reunides trevallessin y contribuïssin en aquesta obra y que la Mesa del Congrès redactés aquesta alocució que dirigim als patriotes interessants que no s' oblidin de donar, pera aytal restauració, enc que sia un petit óbol, perque la suma de tots pot produir el cabal que portará a cap una obra que exigeix nostre passat, que dignificará nostres temps y que, si volem, podrá esser fonament d' una era més próspera que la present.

Es per Catalunya, patriotes, que vos demana aqueixa almoyna l' Excursionisme.

Manresa, Juny 1912:

President del Congrès

Leonci Soler March, del Centre Excursionista de Catalunya y del de la Comarca de Beges.

Vis-Presidents

Enrich Arderiu, president del C. E. de Lleida.

Olager Miró, president del C. E. de la comarca de Beges, (Manresa).

Vocals

César August Torras, president del C. E. de Catalunya.

Joan Montilior, president del C. E. del Vallés, (Sabadell).

Eduard Giralt, president del C. E. de Tarrasa.

Joseph Gudiol, Pbre. president del

Manell del C. E. de Ta-

nista del Centre de Lectura de Reus. Joaquím Cusi, de la Secció Excursionista del Club Deportivo Ampurdanés de Figueres.

Secretaris

Fidenci Kirchner y Miquel Espectante.

ALBUM POETICO

FIDELIDAD!

¡No llores! la tierra siente la caricia de la lluvia, y con avidez absorbe el llanto que la fecunda. El llanto humano es estéril; sobre las piedras desnudas resbala, y no lo recogen para guardarlo las tumbas. ¡Pobre mujer! lentamente el patio desierto cruzas, y del crepúsculo triste á la claridad confusa, sobre el hermoso horizonte vagamente se dibuja como el ángel del silencio tu fantástica figura. En su lápida no hay flores; tan sólo su nombre buscas, y en vez de flores le dejas tus lágrimas de ternura. ¡Aún le ves...! ¡aún dolorida su voz varonil escuchas, y sientes entre tus manos todo el ardor de las suyas. ¿Qué esperas? Lánguidamente el sol sus rayos oculta, y entre los arcos, el viento de tus sollozos se burla. Sola estás; la gente admira esa soledad augusta, esa servidumbre eterna que te esclaviza á una tumba. ¿Quién es fiel á los despojos del que en sus recuerdos busca, cuando el viento de la vida á borrarlos se apresura? Las veleidades del mundo tu espíritu no deslumbran, y ahí estás día por día llorando tus desventuras. ¡No faltas, un solo! cuando la costumbre enluta túmulos y catafalcos con orlas y colgaduras; cuando los pomposos cirios, oscilando entre la bruma, el vaho del invierno rasgan con luz vacilante y turbia; mas pasa el día, y se extinguen los clamores en la altura, y con el barro se funden oropeles y hojas mustias. Nadie llora; nadie vela; algún ruiseñor endulza con sus tímidos gorjeos la tranquilidad nocturna, y entonces tú, misteriosa por el camposanto cruzas como diciendo á los muertos que no los olvidas nunca.

Leopoldo LÓPEZ DE SAA.

BIBLIOGRAFICA

Hemos recibido el núm. 22 de la importante revista Salesiana *El Venerable Bosco y El Tibidabo* publicada en las Escuelas Salesianas de Sarriá-Barcelona. Contiene el siguiente sumario:

La fuerza de una idea.—Rodolfo Fierro Torres S. S.—Custodia excelsa.—María Victoria.—El XXIII Congreso Eucarístico.—El Congreso de música sagrada.—Congreso Catequístico en Valladolid.—Necrología.—Atracción.—Sor E. A. o. s. c.—En la Cripta del Tibidabo (soneto).—Narciso Díez de Escobar.—Distinción honorífica á la Escuela Tipográfica Salesiana de Sarriá.—Hermosa idea.—Sobre los Ferrovianos (cartas del Reverendo don A. Fierro S. S.).—Bibliografía.—Gracias concedidas por el Sagrado Corazón de Jesús.—Sacrificios.—Donativos. Grabados: Proyecto de la artística custodia destinada al Templo E. N. del Tibidabo.—S. A. R. la Infanta doña María Teresa.

“LA CONFIANCE”

Compañía de Seguros contra incendios

FUNDADA EN 1844

Representante general en Tortosa y su partido

Ramón Vergés Pauli, Merced, 13-2.º.-TORTOSA

Refrané comarcá

Fuig d' aquí, dimoni gros.
Ni Banyeta pensa 'l qu' ell fá.
Quan la figa treu ull, Nostramo dormir vull.
Qui diu any, empeny.
Día passat, dia trobat.
Qui mes val, mes comporta.
Sempre fas un correu tart.
Ves, que 't bolquen.
Farem com á Valencia, que la dixen caure.
Qui no te memoria ha de tindrre cames.
No es sant de la seua devoció.
Para n' este viatge no calien alforjes.
Segons, com y conforme.
Com tres y dos fan cinch.
Parla en senyes com los muts.

LLUIS DE MONTSIA.

Interesante informació agrícola

La prensa española continúa llamando la atención de los agricultores sobre la variedad del trigo llamado múltiple, al que se asignan rendimientos verdaderamente exorbitantes.

Cultivado el año último en la mayor parte de las regiones españolas por centenares de agricultores, se ha confirmado al alto poder reproductivo de que está dotado. Los muchos ensayos practicados en terreno de secano han comprobado que con dicho trigo pueden obtenerse producciones de 100 por 1; cuando el rendimiento normal, en las variedades comunes, no suele superar al 16 por 1, en nuestro país.

La notable revista agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno*, en su número de octubre, dedica algunos trabajos al trigo múltiple, dando á conocer la impresión que ha producido á los agricultores que lo han ensayado, acompañando varias interesantes ilustraciones, que ponen de relieve de un modo gráfico la alta capacidad productora de la variedad de trigo, comparada con las más corrientes.

Con el fin de que los que al cultivo cereal se dedican conozcan esta variedad de trigo notabilísima, la administración de *El Cultivador Moderno* dará á los que lo soliciten números de la revista que tratan de este interesante asunto.

ESPURNES DE LA LLAR

Antecedents y recopilació de notes històriques, de costums, etc, para la formació del segon tomo.

PER RAMÓN VERGÉS PAULI

Gremi de Sant Teim

Extracte dels llibres

del arxíu.

M

Mastech, per càrrega 3 ll. 4
Mel, per quintar 3 m
Mull, per pesa 3 > 4
Mercuria, per bala 3 > 4
Mostals en cre, per quintar 1 > 1
Moros de Tortosa, per las mercaderias que porten, com van en Barberia, per centenar de llibres 44 > 4

Merlussas, per càrrega 42 dotzenas càrrega 3 > 4
Multonimes, per faixs 2 > 6
Matafaluga, per càrrega 3 > 4
Mula, per pesa 4 > 8
Mantega, per quintar 4 m
Moro, ó Mora de passatge; ó castiu estrany 4 > 8
Moles, per pesa 7
Moxama, per càrrega 3 > 4
Moles poques, paguen dos per una 3 m
Matalafís, per càrrega 3 > 4
Miralls, per caixa, qui son tres quintars 10
Matall, per quintar 4 > 4
Ming de rondar, qui son trenta somades sachs 5
Mull, ó mulla venut per estrany 4 > 8
Mill, per mina una quartera, é miña de Barcelona 40 m

Datos para una monografía de la parroquia iglesia de Sant Jaume

NOTA: Día 16 de Abril de 1738 haventse fet la traslació dels ossos de les Religioses de Sant Joan, que els derrocaren lo convent en el any 1707, tenint comissió de la Orde para fer la funció el señor Prior Clauser don Sebastia Jordá Canonge y Dignitat de esta Santa Catedral haventse proposat al señor Bisbe el señor D. Berthomeu Camacho y Madueño, y al señor Vicari General don Joseph Aznar Canonge de esta Santa Catedral para no perjudicarme la jurisdicció fou determinat per dits señors, el que yo doctor Christótom o Nuñez Rector de Sant Jaume presidira anant acompanyat del Clero, y altres Residents de la Catedral per lo que acompanyí y presidí anant vestit de manteu, sotana, bonet y estola, y un ciri que ens donaren á quiscun. Y els demés en bonet, manteu y sotana. Y anarem hasta la ralla de mon territori, aont esperava el doctor Jaume Berthomeu Curat mes antich de la Santa Catedral en compañía de altres Residents para entregarse de dites caixes, que les portaren al Convent de Santa Catharina, para desde allí fer després la funció el señor Prior Clauser hasta collocarles en lo convent de dites Religioses. Noto assó al veniders, para que entengan procurí defensar mos drets. Y que sols lo litre. Capítol de comú pot entrar en creu, pero particular algú no pot ni exercitar funció alguna sens ma llicencia. No cobrí cosa per dret de transit per ser Religioses que per sos drets y privilegis gosen la exempció. Sols me quedí la candela que em donaren en la funció.

Mes datos para afigi á la monografía de la parroquia iglesia de Sant Jaume.

En 16 Agosto de 1635 practica la visita á la parroquia de Sant Jaume lo Rvt. D. Joan Joseph Bealdu, Vicari General, sent bisbe d' esta ciutat lo Ilm. D. Justino Antolinez de Burgos.

ALTARIA

Visitavit altari y trobá que fabricaven, y feyen Iglesia nova y que per dita causa lo altar major estava llevat de son lloch, y havia transferit lo sacrari al altar del Sant Crucifici ont estava lo Santíssim Sacrament reservat mentre se farà dita obra, y troba que dit altar estava be.

¿Mil pesetas?

No tiene Vd. necesidad de gastarias. Con 150 pesetas compra Vd. una máquina de escribir BENNETT, perfecta, visible y portátil. Dirigirse á don Eugenio Nicolau, Tortosa.

EDICIÓN PARA FUERA

Imp. Querol, Carmen 3.—Tortosa

EL GRAMOPHONE

Unica y verdadera marca

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo
Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad.

Antes de comprar una máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

José M.ª Pauli, Moncada, 35.—Tortosa

LOS PRECIOS SON NETOS DE CATALOS, COSTANDO IGUAL EN TODAS LAS PARTES DEL MUNDO. LOS EMBALAJES NO SE COBRAN

Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN

Pidanse precios para Electromotores, Dinamos, etc. para toda clase de instalaciones, tanto para centrales como particulares, donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía del material

Pidanse catálogos de los nuevos aparatos y discos que se remiten gratis



Tintorería Modelo "La Estrella"

TOMAS ESTORACH BALAGUE

Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puertaferri, 15

Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tiñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero.

¡ATENCIÓN! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, corinajes, manteos y sotanas, uniformes, etc.

SAN BLAS, 7.—TORTOSA

CLINICA

del Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirugía general. Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Ferrerías. Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

Tintorería de Tomás Besalduch

Despacho Calle de la Roca, 8.—Taller Plaza Santa Ana, 5.—TORTOSA

Se tiñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas.

Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de camé. Especialidad en el lavado seco.

NOTA.—Los lutos se entregan a las 24 horas, así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas.

PERFECCIÓN Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, num. 9.—Telegramas: Corredor Calbet

Teléfonos, número 1, 52 y 54

DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina a la de Baños.

SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º.—TORTOSA

INTERVENCIÓN EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, a los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

Depósito de materiales de construcción

— DE —

FEDERICO GARCÍN

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaico hidráulico y refractorios incrustados al fuego.—Azulejos barnizados, cartón piedra, indisprendibles y cristalicos (última creación).—Piedra artificial.—Tejas comunes, metálicas e inrumpibles, escamas para cúpulas.—Jarrones, columnas, balustres y demás objetos de ornamentación. Se sirven materiales para toda clase de obras.

Representante exclusivo en esta comarca: FEDERICO GARCÍN

PUENTE DE PIEDRA

Teléfono núm. 82.

TORTOSA

Hojalatería fundada en 1879

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

Gran taller de ebanistería

Carpintería y Depósito de muebles

de todas clases

DE

Manuel Panisello

Unica casa para el arreglo de salones.

FONOGRAFOS ODEON

de una sonoridad y armonía perfectas, desde 50 a 400 pesetas, a plazos y al contado. Discos de dos caras.

SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA

(Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3)

— TORTOSA —



Moncada, 6 y Carmen 2 y 3

ZAPATERIA de Joaquín Monllaó

Calzado a medida de todas clases

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3

En dicho establecimiento se reciben encargos

para Barcelona, Reus y Tarragona

MANUFACTURA DE CALZADO

ANGEL, NUM. 15.—TORTOSA

Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo

Calzado de todas clases, cosido y claveteado

Casa fundada en 1866

VENTAS AL CONTADO—PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA

Librería religiosa fundada en 1780

F. Mestre Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas

Artículos para dibujo, pintura y fotografía

Imágenes de cartón piedra,

Rosarios, medallas,

— TINTA JIBIA —

Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida e inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.



T. HOMEDES

MÉDICO HOMEÓPATA

CONSULTAS DE 10 A 12 Y DE 6 A 7

Médico numerario de Hospital Homeópata del Niño de Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario demia Homeopática de F.

MERCEDES

ESPARTERIA

de José Marin

Calle de la Cárcel, 2.—TORTOSA

Próxima la temporada de verano ofrezco a mis clientes mi DEPÓSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan las usadas, a precios económicos.

Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases.

Baratura sin igual, precios nunca vistos. Gran existencia de lana de Aragón, lin. vegetal y de hoja de maíz y de artículos propios de la industria.

Baratura sin igual en cofines y demás artículos para la molinda de aceitunas.

Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

Ramón Barberá Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de regatos.

Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

GRAN SASTRERIA "EL SIGLO" de Carlos Chavarría

Plaza Constitución 5 y 6.—TORTOSA.

MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera.—Tortosa.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la

RABIA Y LA VIRUELA

La favorable acogida dispensada a este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rebiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA, seguidas de éxito curativo. La inoculación debe emprenderse después de la mordedura, antes de los 40 días; a los 15 días ya no se aplica.

Doctor Sabaté

Especialidad en partos

Enfermedades de mujeres y niños

En el depósito de vinos y licorés de JUAN BAUBI CABANES, encontraremos un gran surtido en el ramo de botillería, tanto en marcas del país como extranjeras, visitado y os convencereis.

Dicha casa es la única que vende en esta plaza el Conoc Fine Champagne London.

Se sirven a domicilio, vinos de la Rioja, desde 60 céntimos botella en adelante.—SAN BLAS, 26.

COMENDAMOS al que desee comprar veramente barato, visite la Papelería y escritorio de Eugenio Nicolau, Plaza Constitución, 7.—Tortosa